

LA CRÓNICA

PERIODICO POLÍTICO, NOTICIERO Y DE INTERESES PROVINCIALES

AÑO XXI

Guadalajara 26 de Agosto de 1905

NÚM. 1.455

Guadalajara, suscripción al mes, pesetas.....

0·40
1·25
5 ·
8 ·

SE PUBLICA LOS SÁBADOS
OFICINAS: JAUDENES, 18, 2.
PAGOS ANTICIPADOS

Línea de 45 milímetros, en cuarta plana, 15 céntimos.
Línea de 7 centímetros, en cuarta plana, 9 céntimos; en ter-
cera, 15 céntimos y en primera 25 céntimos.
Reclamos, 25 céntimos; comunicados a peseta la línea.

LIQUIDACIÓN VERDAD

Véase el anuncio de Bernardo Justel en 3^{er} plana, que hace liquidación verdad por traslado del local.

DR. J. M. RODRÍGUEZ
Ex-almosero interino, por especialista, de los hospitales
Chancay y San Juan de Dios, en Madrid. Ex-almosero de
la Clínica oftalmológica del Dr. del Corro.

Ofrece sus servicios como especialista en las enfermedades de los ojos.

Consultas diarias de 1 a 2

MUSEO, 22, GUADALAJARA

**AGENCIA DE NEGOCIOS
DE JOSE SANZ LOPEZ**

Recargada la Dirección general de Hacienda de hacer efectivos los erogados reconocidos por la Junta clasificadora de obligaciones pendientes de pago y principios de la última guerra de Cuba, Puerto-Rico y Filipinas, según dispone la ley de 30 de Julio de 1904, y como quería que a los interesados proporciona gasto y pérdida de tiempo su gestión, el dueño de esta Agencia se ofrece a los mismos para cuantos trabajos sean necesarios hasta conseguir su total cobro.

NO EQUIVOCARSE

JOSE SANZ LOPEZ

Plaza de Jaudenes, número 20, principal,
GUADALAJARA

¡A LA LUCHA!

Las elecciones de diputados a Cortes se avecinan; inmediatamente las de senadores, y por último, las de concejales.

La lucha está planteada al decir del órgano de la Cuesta de San Miguel, en los distritos electorales de Sigüenza, Pastora y Brihuega; en manos del cuerpo electoral está la tranquilidad y el respeto a nuestros intereses, familias y hogares; es necesario, pues, prepararse.

El periódico local aludido, al parecer conservador, pero que en verdad su color político es indefinido, después de haber agitado el bota-fumeiro en favor a nuestro diputado Sr. Conde de Romanones, se ha pronunciado en varios números seguidos en contra de tan importante hombre público y trata nada menos que de hacer frente en el distrito de Sigüenza a una candidatura genuinamente liberal, presentando a la reelección al ex-diputado conservador Sr. Sanz Vives, olvidándose dicho colega que el mal dirigido y peor organizado partido conservador, lo mismo en Guadalajara que en toda España, sin haber hecho nada de provecho para la nación, ha fracasado por completo.

Así, pues, es necesario que en Guadalajara y su provincia desaparezca en absoluto la política conservadora, si es que a pesar de lo mucho que cacarea el órgano casi maurista, queda algún rastro de conservadores. Si alguno queda, debemos aniquilarlo, no dejándose el elector arrastrar por el lodo y fango de la oferta; vendiendo el sufragio por una copa de licor ó por cinco, diez ó más pesetas, dándole con la paleta en los nudillos a los conservadores que desgraciadamente aspiren al acta de diputados a Cortes, despreciando altamente a los que de este campo político veamos llegar a nuestra puerta con halagos y caricias para engañarnos de nuevo, pues de entregar nuestro voto a diputados conservadores que en la última situación, tan desastrosa como dañina, campañas han hecho y han tenido siempre amartillado el Mauser como garantía de su soctén, labramos nosotros mismos la cadera que ha de aprisionarnos por pétuamente.

La política liberal se impone; debemos, por lo tanto, acogernos todos de ahora para siempre, bajo el pabellón de la hermosa bandera de la libertad, se-

cundando el movimiento político del indiscutible jefe de esta provincia, el Excelentísimo Sr. Conde de Romanones, de cuyo hombre público creemos inútil hacer elogios, pues basta conocerlo para saber que nuestro joven diputado, pasado, presente y futuro, por sus propios méritos ha alcanzado los más altos puestos de la política y que desde ellos se ve que todo lo sacrifica por Guadalajara y para Guadalajara, y así viene demostrándolo hasta en la designación de candidatos para las próximas elecciones, presentando, con su decidido apoyo, al copropietario de nuestro ilustrado colega *Diario Universal* D. Juan de Ortúeta y Murguia, que en las elecciones generales de 1901 ostentó la representación de Sigüenza muy a satisfacción de sus electores; a D. Niceto Alcalá-Zamora, joven e ilustrado abogado, oficial togado del Consejo de Estado, a quien por su saber y talento, así como por sus democráticas ideas y liberal criterio, tiene el Sr. Conde de Romanones en verdadera estima, reservándole altos puestos en la política liberal, y a D. Gregorio Jové, abogado, propietario, liberal de abolengo y hermano político del Excelentísimo Sr. Ministro de Agricultura.

La regeneración y engrandecimiento de la provincia de Guadalajara, con el triunfo seguro de la candidatura liberal, se avecina en día no lejano, pues con diputados de la importancia de los señores Conde de Romanones, Ortúeta, Alcalá-Zamora y Jové, esta desgraciada provincia, digna de mejor suerte, tendrá en las próximas Cortes representantes que, sin excitación de ninguna clase, sabrán cumplir fielmente con su cometido, haciendo que la región alcarreña salga de lo que en la actualidad es, y sea lo que debe de ser.

Electores: votar la candidatura liberal, es votar al mismo ministro de Agricultura, al que todos estamos obligados más ó menos directamente. Conviene demostrar al Excmo. Sr. Conde de Romanones nuestro agradecimiento, pues nobleza obliga, recordándoles a la vez de este modo a los conservadores, que aquél que siembra vientos no puede recoger más que tempestades.



Se mueven los candidatos con persistencia tenaz, y siguen a Don Eugenio por donde quiera que va; tan pronto los ve en la Concha si se decide a pasear, como le salen al paso esmimo del Boulevard. Si a Madrid se viene el hombre, tras él a la Corte van, como nube de mosquitos que no cesan de picar. Compadecen muy de veras al señor de Lourizán, pues es un mártir sin duda del cargo presidencial. ¡Pero qué tienen las actas, que por conseguirlas, van los futuros candidatos de ese modo aquí ó allá! ¡Por qué personas formales, con posición además, precsindan de esa manera de la propia dignidad, mendigando cada limosna de la desvergüenza oficial! las migajas de influencia, cuando no el sabroso pan? ¡Querez caer a los distritos, (espal dico la circular del Gobierno) no se vienen, y a los electores van pidiendo lo que Montero

se halla firme en no entregar! Hora es ya que esa costumbre, tan vieja como inmoral, se borre, para mejora del sufragio popular, que no debe ser un mito, sino vida, realidad, y que no sean las urnas un perpetuo Carnaval. ¡Nada de vistar a *Euráfrica*!, como Costa, con mordaz, pero exactísima frase, llamó a la tierra natal. Avancemos un poquito, ¡un poquito más! y siga firme Montero en su marcha electoral.

HAMLET.

EL TIEMPO Y LA POLÍTICA

El termómetro ha subido en esta semana considerablemente, habiendo observado un ligero descenso hace dos días. Febo, como Salmerón, ha entenebrado su fisonomía con un adusto ceño, y en su rostro se dibuja el disgusto y la contrariedad. A los dos los eclipsa una *molecula invisible*; la luna, al astre rey; la opinión seneata del partido republicano, hará también eclipsar al mayestático don Nicolás, aunque éste será un eclipse parcial, pero no exento de ser el blanco de todas las miradas.

Un ligero céfiro viene de la sierra, trayendo hálitos de vida y bienestar. Como es el único que se ha sustraído de los impuestos y gravámenes del Gobierno, en las calles y paseos, Juan Español abre la boca y se consuela respirando oxígeno, que a la vez que es gratuito, es puro y saludable.

Las elecciones debían verificarse en *castita*, es decir, a puerta cerrada, porque ¡qué dirán de nosotros los sabios extranjeros que con motivo del eclipse visiten nuestro suelo, si les dímos presenciar nuestra *sacerdotalidad*!

En muy raro país hay elecciones sin pucherazos. ¡¡Solo en las islas Chincha!! ¡Cabeza más rara! Pero nosotros tenemos la exclusiva de apelar al dulce roten y a la agradable trancas; solo por presenciar estos espectáculos, atraíentes en extremo, merece la pena de visitarse la España de hoy, el país de los viceversas y de las imitaciones (supón azorinismo). Hasta la próxima.

Adiós recuerda.

Bach.

EL ECLIPSE DE SOL EN MOLINA

Fenómeno sorprendente.—Sabios a España.—Memoria interesante.—En pro de los molinenses.—Los fotógrafos y la Ciencia.—Provincias españolas que atraviesa la zona central.—Visible en toda la Península.—El eclipse en Molina.—Aspecto de la bóveda celeste.—Señal inicial del fenómeno.—Diversas fases.—Suspensión repentina.—Desaparición del astro rey.—Misterioso éxtasis.—Inversión del fenómeno.—Aspecto del cielo.—Medio de observación.—Procedimiento sencillo.—Observación del fenómeno.—Facilidades que da el Observatorio.—Datos importantes.—Fotógrafos y fotografías.—Observaciones sencillas e interesantes.

El eclipse de Sol, total en una zona considerable del territorio español y que ocurrirá el día 30 del actual, ha de ser un fenómeno de más poderoso atractivo que el acaecido el día 28 de Mayo de 1900.

Debido a la notable duración del próximo eclipse, el número de sabios, astrónomos e ilustrados personas extranjeras que se preparan a observar en España, es considerable.

Para facilitar la observación del mismo a cuantas personas lo deseen, el Observatorio Astronómico y Meteorológico de Madrid ha publicado una Memoria interesantísima, que comprende infinidad de datos, merced a la pluma del notable astrónomo Sr. Tarazona.

La lectura de la citada Memoria serviría de utilidad sumis a los molinenses; pero como estoy seguro de que en su mayoría la desconocen, he creído oportuno entresacar de la misma importantes datos, que serán elementos necesarios a cuantos deseen observar el eclipse en sus diversas fases.

Los fotógrafos, especialmente, pueden lograr algunos fines científicos de la observación del fenómeno empleando sus cámaras para fotografiar las fases todas del eclipse, contribuyendo así al adelanto de la Ciencia, que progresó rápidamente en nuestros días.

La línea central del eclipse del 30 de Agosto de 1905 entrará en España por Asturias, lindando con Galicia, y después atravesará las provincias de Oviedo, León, Palencia, Burgos, Soria, Guadalajara, Zaragoza, Teruel, Castellón y Islas Baleares. Esto no obstante, todas las poblaciones de España, lo mismo que las de Portugal, serán alcanzadas por tan sorprendente fenómeno, viendo eclipsada la casi totalidad del Sol. (I)

(I) El día 17 de Abril de 1912 se verificará otro eclipse, y su curva central entrará en la Península por Portugal, cruzando en España las provincias de Orense, León y Ciudad Real, pasando también por Francia, muy cerca de París.

En Molina de Aragón se verá el Sol totalmente eclipsado, siendo el tiempo de duración de las principales fases del eclipse como sigue: Principiará el eclipse a las 11 horas y 36 y medio minutos; principio de la totalidad, a las 12 horas, 57 minutos y 24 segundos; el medio del eclipse, a las 12 horas, 59 minutos y 12 segundos; el fin de la totalidad, a las 13 horas y 54 segundos, y el fin del mismo, a las 14 horas, 17 minutos y 24 segundos. Es decir, que la totalidad del eclipse dura tres minutos y medio, y la duración total, o sea desde que se inicia hasta el fin del eclipse, será de 2 horas, 40 minutos y 54 segundos.

Es necesario tener en cuenta que las horas están expresadas en tiempo medio civil de Madrid, ó lo que es igual, contado de 0 a 24.

El aspecto de la bóveda celeste será tal, visto desde Molina, que cuantos la contemplen podrán observar estrellas y planetas, pues al ocurrir la totalidad, el cielo aparecerá estrellado cual si cesando la claridad del día en tan preciso momento, sobreveniera la oscuridad de la noche, habiendo abundancia de estrellas de primera y segunda magnitud en los alrededores del Sol.

No siendo posible seguir a la Luna en su movimiento cuando va a comenzar el eclipse por hacerla invisible el resplandor del Sol, es imposible ver cuando su disco llega a estar en contacto con el rubiente Febo. Una ligera mordedura del disco de la Luna sobre el brillante disco solar, iniciará el fenómeno; y para apreciar con exactitud el momento en que ha de tener lugar, será preciso que los observadores fijen su atención desde unos momentos antes, tarea fácil conociendo de antemano la hora exacta en que el eclipse se habrá de comenzar en los lugares que ellos se encuentren.

Después de producido el primer contraste, se verá cómo el disco de la Luna avanza sobre el Sol hasta ocultarle. Los fotógrafos, con sus cámaras provistas de obturadores rápidos, pueden obtener fotografías de inmenso valor científico de las fases parciales del eclipse, si con antelación tienen la precaución de fijar en las placas la hora exacta en que sean expuestas.

A medida que la porción visible del Sol se va reduciendo, los animales se impacientan, y todas las manifestaciones ordinarias de la vida se suspenden como cuando la noche llega con su enlentido manto; la temperatura descende, el viento cambia de dirección e intensidad y las nubes sufren modificaciones marcadas. Por último, el ánimo del observador se anonada subyugado por la influencia de lo maravilloso e imponente cuando el cielo, la tierra y las nubes cambian de color e instantáneamente se extingue el último rayo del *Ray de los astros*.

Ante tan majestuoso y sublime fenómeno, la naturaleza toda enmudece y una misteriosa corona solar resplandece, rodeando a la Luna cual si fuera un nimbo de gloria adornando la cabeza hermosa de una de las Concepciones del inmortal Murillo, y cuya contemplación hace llegar hasta el arroamiento.

Terminado el eclipse total, los fenómenos del parcial se suceden en sentido inverso que al principio, hasta que la escotadura, decreciendo rápidamente, se reduce a un punto y desaparece, coincidiendo con el momento en que los discos del Sol y de la Luna se hallan en contacto y en el cual queda señalado el fin del eclipse.

Libre el Sol de la pantalla que interceptaba sus luminosos rayos, todo en la tierra vuelve a su vida ordinaria, quedando el recuerdo como única huella del fenómeno.

La observación del eclipse puede hacerse a simple vista, pero será más completa si nos valemos de anteojos; bien sean de los llamados de campaña, de marino ó de teatro por su fijación en la mano, ó de larga vista, adoptando un pie ó apoyo para que permanezca fijo en la dirección que más nos convenga.

El procedimiento más sencillo y económico á la par que acertado y preciso, consiste en suprimir el resplandor que rodea al astro por medio de un cristal oscuro, con el cual la imagen del Sol queda bien definida. También puede emplearse una palangana llena de agua para mirar la imagen del Sol.

Elegido un cristal largo y estrecho, se deposita sobre él con una cerilla y gradualmente una capa de humo en sentido de su longitud, se colocan tiras estrechas de papel delgado en sus bordes, se superponen sobre él así ahumado, otro vidrio de igual forma y dimensiones, y se sujetan ambos ribeteadolos con una cinta de papel bien engomado.

Para que las observaciones sean más exactas, será preciso que los observadores se unan de tres en tres y se distribuyan el trabajo en la siguiente forma: el primero, observa los contactos y avisa el momento preciso de la observación; el segundo, sigue atentamente con la vista la aguja de los segundos de un reloj cuando los contactos van a ocurrir, contándolos para apreciar las décimas, y el tercero, anotará la décima del segundo en que el fenómeno ocurría.

Como el Observatorio de Madrid procura facilitar a los observadores los medios necesarios, podremos determinar exactamente los